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从旧金山再出发

区（The Bay）”的英文，背面是习近平主席的姓氏（Xi）和醒

目的号码“8”。

至于为什么是勇士队球衣，也很好理解。纽森是土生土长

的旧金山人，担任加州州长前是旧金山市长。金州勇士队的主

场就位于旧金山，是许多本地人的主队。

这不是习近平第一次在美国加州收到球衣礼物。2012 年 2

月，时任国家副主席习近平访问美国。在洛杉矶斯台普斯中心，

习近平观看了 NBA 球队洛杉矶湖人和菲尼克斯太阳队之间的

比赛。

当时习近平说，NBA 在中国很受欢迎，特别是深受年轻

人的喜爱。中场休息时，湖人队传奇球星“魔术师”约翰逊向

习近平赠送了一件湖人队球衣。

NBA 在中国很受欢迎，离不开中美两国篮球界人士的共同

推进。在费城交响乐团首度访华的 6 年后，1979 年 NBA 华盛顿

子弹队接受中国领导人邀请访华。中美此前已经展开“乒乓外交”，

而华盛顿子弹队此行是北美职业球队首次访问开放的中国。

现年 78 岁的比克斯塔夫，当年是子弹队的一名助理教练。

当时，他随队第一次来到中国。“那是一次伟大的经历。我们

看到几乎每个人都骑着自行车，而且我们登上了万里长城。那

真是不可思议的奇迹。”

1979 年 8 月 24 日及 26 日，子弹队在北京和上海，分别与

八一队、上海队进行了比赛。子弹队此行的成功，提醒了几年

后上任 NBA 总裁的大卫·斯特恩：中国对于 NBA 的全球化推广，

是不可错过的市场。

1986 年，斯特恩和 NBA 向中国伸出了“橄榄枝”——一

卷当年 NBA 总决赛的录像。央视把录像带播出，让中国大陆

的球迷，第一次见到了“魔术师”约翰逊和“大鸟”拉里·伯

德同场竞技。

斯特恩决定趁热打铁。1989 年冬天，他在中国待了一星期。

那一趟来中国，斯特恩最重要的行程就是访问央视总部。没想

到拜访当天，他甚至没有上中央电视台的大楼，就签订了 NBA

的转播合同。原来，当时按规定，外国人要进台，必须经过外

事部门和领导的批准，并办理证件。由于没有预约，在北京市

复兴路的中央电视台东门传达室，斯特恩苦等了一个小时，才

等来当时总编室负责购买节目的李壮。

斯特恩没有白等。双方用时短短 30 分钟，便签订了 NBA

的转播协议。中央电视台的制片人任江舟日后回忆道：“斯特

恩提出的条件我们没法不接受。他说每年会给央视免费邮寄比

赛录像带，而中央电视台要做的仅仅是播放。”

进入 21 世纪，中国球迷不仅能收看 NBA，还在 NBA 赛场

上见到了国人的身影。王治郅、姚明与易建联等人，先后进入

NBA。2016 年，姚明入选了 NBA 奈史密斯名人堂。入选演讲

的最后，姚明说道：“假如没有大卫·斯特恩，没有 NBA，以

上的事情也不会发生。”

这些球衣和录像带的传递，是体育精神的联结，是体育梦

想的传承发扬，更是中美两国人民友好交往的象征。

红旗车与中美航班

2023 年 11 月在旧金山的中美元首会晤，给世人留下诸多

回味的细节。比如两国元首在斐洛里庄园会晤结束之际，美国

总统拜登亲自将习近平主席送到上车处道别。当时拜登指着红

旗车说：“这车好漂亮啊。”习近平主席介绍，这是红旗车，

国产的。之后，拜登继续说，这红旗车“就像我的那部凯迪拉

克一样”。

中美元首此番对话，令人感慨。中国最高领导人前往旧金

山与拜登会晤，拜登竟然几乎探入半个身子去看红旗车的内饰，

其实很能说明问题。这显示出美方感受到了中国的发展与进

步——还不仅仅是感受到中国汽车工业的发展与进步，更是感

受到中国综合国力的大大提升。

在汽车之外，飞机也成为近期中美两国民间交往的一大话

题。有不少民众发现，11 月以来随着中美航线大幅增班，票价

变得便宜了。

过去三年受新冠疫情影响，中美航班大范围缩减。今年以

纽森向习近平赠送金州勇士队球衣。


